

**RELATION I**  
ROUBAIX, rue de la Casse, 7 (près la place de l'Église)  
TOURCOING, rue Val, 53

**Bureau administratif**  
Rue de Béthune, 27, à Lille

**PRIX DES ABONNEMENTS :**  
Roubaix-Tourcoing :  
7 mois : 4 fr. 50. — Un an : 10 fr.  
Nord et départements limitrophes  
7 mois : 5 francs. — Un an : 10 francs

# LE JOURNAL DE ROUBAIX-TOURCOING

Journal Républicain Quotidien

**PAIX DES ANNONCES :**

ANNONCES . . . . . 0 fr. 25 la ligne  
RECLAMES . . . . . 0 fr. 50  
FAITS DIVERS . . . . . 0 fr. 75  
LOCALES . . . . . 1 fr. 50

Les annonces sont reçues aux bureaux du journal, à Paris, dans nos bureaux, 20, rue Talbot.

**TÉLÉPHONE**  
A ROUBAIX : N° 051 | A TOURCOING : N° 1078  
A LILLE : N° 07

## L'OPPORTUNISME

Je demande à mon collaborateur et ami Henry Jagot la permission de ne pas accepter le jugement sévère qu'il a porté sur l'effondrement d'un vaste parti, doté sous ses propres hautes, victime de son inaction, de sa partialité, de son incompréhension des aspirations de Paris.

C'est de l'opportunisme que Jagot parle ainsi. Après avoir écrit, dit-il, après avoir dominé, après avoir joué d'une popularité considérable, l'opportunisme a été déborder, refoulé, et c'est en vain qu'il a demandé du secours aux anciens partis, qu'il a pratiqué contre le démocrate la politique de haine, qu'il a ouvert la place aux réactionnaires affublés en républicains inattendus. Rien n'a pu retarder sa perte.

Je crois que mon collaborateur commet une confusion qui est nécessaire de dissiper : il confond l'opportunisme avec le méprisisme, qui n'est pas du tout la même chose.

Il n'y a jamais eu de Parti opportuniste, ou du moins qui n'intitulait lui. Après la guerre, il y avait le Parti républicain, luttant contre les royalistes, légitimistes et orléanistes, unis et fusionnés. Gambetta en était le chef.

Lorsque les républicains arrivèrent au pouvoir, après le 16 mai, et plus effectivement après la démission du maréchal de Mac-Mahon, Gambetta préconisa, pour la réalisation du programme républicain, la méthode opportuniste, en précisant qu'il fallait « sérier » les questions.

Dès le nom d'opportunistes donné aux républicains qui marchaient avec Gambetta et qui avaient accepté sa méthode. C'étaient, parmi les plus connus, Paul Bert, Ranc, Challemeil-Lacour, Spuler, Jules Ferry, Waldeck-Rousseau. Ce furent, dans le Nord, Gustave Masurel, le fondateur du Progrès, Testelin, Pierre Rogrand, Auguste Potié, Hector Depasse, Derognaucourt, les Dutilleul, et de M. Combes est un ancien opportuniste, et M. Jaurès le fut lui-même au début de sa vie politique.

Sous la direction de Gambetta et de Jules Ferry, le Parti opportuniste a fait œuvre grande et féconde. Il a assuré le triomphe de la République. Il donna à la France l'instruction et la liberté ; il mit aux mains des travailleurs l'arme des syndicats. Il dota notre pays d'un vaste domaine colonial.

Après la mort de ses chefs, et sous l'influence du ralliement ordonné par le pape Léon XIII, le Parti opportuniste se dissolva. Un certain nombre de ses mem-

bre, à la tête desquels se trouvèrent MM. Charles Dupuy et Méline, se rapprochèrent des membres du vieux centrou-gauche, ceux qui s'intitulaient républicains conservateurs ou de gouvernement, et constituèrent un nouveau parti qui, à partir du ministère de Méline, en 1896, fut plus ou moins ouvertement partie avec les anciens monarchistes ralliés à la République, républicains romains et à réaction, mais surtout élitaires.

Les opportunistes restés fidèles à la démocratie, avec Waldeck-Rousseau, Hanna Combes, avec M. Fallières, aujourd'hui Président de la République, avec M. Loubet, élu par tous les républicains contre M. Méline, candidat de tous les réactionnaires, avec, dans le Nord, Trystram, Maxime Lecomte, Alfred Girard, Drin, Hector Depasse, etc., se rapprochèrent, de leur côté, de l'ancien parti radical fondé par M. Clémenceau. Et pendant que les uns formaient avec les édifiés de ce Parti un nouveau Parti radical et radical-socialiste, les autres fondèrent au Sénat le groupe de la gauche démocratique ; d'autres entrèrent à la Chambre l'Union Démocratique et constituaient l'Alliance démocratique républicaine sous la présidence de M. Carnot.

Voilà, résumés et précisés, l'histoire de ce qu'on a appelé le Parti opportuniste.

Il n'est pas un républicain qui ne rende aujourd'hui justice à son œuvre et ne s'incline devant la mémoire de ces grands opportunistes que furent Gambetta, Jules Ferry, Waldeck-Rousseau.

Naturels encore, un mouvement était né, à la suite de la démission de M. Combes, ministre de la marine, et qui s'efforçait de réunir les plus ardents adversaires de l'opportunisme, venant apporter l'hommage du gouvernement et des radicaux eux-mêmes à celui qui fut un des plus fidèles serviteurs de la République et de la démocratie.

Ne permettons pas aux radicaux, même lorsqu'ils s'intitulent progressistes, de se poser en successeurs et représentants de l'ancien parti opportuniste et de se réclamer abusivement des noms respectés de Gambetta et de Jules Ferry.

Les anciens opportunistes étaient vraiment des progressistes et des démocrates. Ils l'ont prouvé par les nombreuses et importantes réformes politiques et sociales qu'ils ont réalisées. Les mérites n'ont de progressistes que l'éthique ; ils sont surtout conservateurs avec des tendances de plus en plus marquées vers la réaction.

Georges ROBERT.

## La Politique

L'assassinat du sous-brigadier Moreau a ramené douloureusement l'attention publique sur les exécutés de bandits qui occupent la rue comme un pays conquis et entendent y régner par la terreur.

Plus que jamais le besoin se fait sentir d'une intervention énergique de l'autorité policière et judiciaire. Une élan d'insuffisamment armée, l'autorité se montrant souvent trop faible dans l'application de la loi.

Récemment, je lisais dans les journaux qu'on allait prendre des mesures pour établir une suffisante protection des honnêtes gens, — mais on n'en est encore qu'à ces paroles, et les actes se font trop attendre.

Or, l'opinion est surexcitée par cette série de meurtres, d'attaques, de vols à main armée, d'attentats quotidiens, et son état d'esprit se manifeste par les vœux récurrents de tous les furys de France en faveur du maintien de la peine de mort.

Depuis le commencement de cette année, nous en sommes actuellement au vingt-troisième cas de ce genre, ce qui indique l'existence d'un grand courant nettement hostile à la suppression de la peine capitale.

« Les vols que les vols sont partagés, et j'ai vu les mêmes les exécutés observations de notre ami Georges Robert à ce propos, mais, dans tous les cas, il importe qu'on apporte à la société les garanties de sécurité dont elle a besoin.

En admettant que l'on persiste à faire disparaître la guillotine, je crois que l'on pourrait diminuer la somme des crimes, et rendre la voie publique moins périlleuse, en pratiquant sans faiblesse la réglementation.

On pouvait attendre beaucoup de cette mesure. Mais pourquoi l'appliquer-t-on avec autant de pusillanimité ? On dirait que le bandit est un être à ménager ! Mérité-t-il donc la peine de passer à l'échafaud ? Et, dans la plupart des cas, quelle atténuation peut-on découvrir à ses crimes ?

Si l'on veut empêcher de réitérer les vols, il faut les punir. Ce n'est pas en attendant que l'on s'occupe de la peine de mort.

Henry JAGOT.

## Lire plus loin :

- Le Conseil des ministres.
- L'affaire de l'« Ogresse ».
- Tragique suicide d'une fille de quatorze ans à Lille.
- Arrestation à Lille d'un ex-gardienn de la prison d'Hazebrouck.
- La fraude sur les farines à La Madeleine.
- Un noyé à Haubourdin.
- Le drama de Roneq à l'Instruction.
- Un nouveau forfait d'Abol Pollot.
- Un chauffeur tué à Lens.
- Un homme écrasé par une auto à Boulogne-sur-Mer.

## FEMINISME

## Moralité Publique

On s'étonne de voir encore des Français dépourvus de toute instruction, ne sachant pas même lire et écrire, mais il se peut surprendre et plus facile de constater le peu de résultats moraux obtenus par le développement rapide des études mises à la portée de toutes les classes sociales. L'acquis des connaissances positives ne diminue guère les instincts grossiers ni les défauts des hommes ; toujours enclins à s'enorgueillir de leurs aptitudes et qualités sans vouloir convenir de leurs défauts.

La chimie, félicitait sans cesse la nature, a permis d'augmenter le bien-être général, mais le diable ou le mal, le mal n'y fait rien, ne perd jamais ses droits et l'homme, plus agacé par ses connaissances, et compare subrepticement des progrès nouveaux pour s'agrandir, non le bien-être général, mais son bien particulier.

Ces individus instruits vivent de rapines et de crimes en s'affaiblissant tous les éléments. Le bon pain, nourriture essentielle des Français, contient non seulement du talc mais qu'on en sait si facilement à la farine, mais souvent aussi des produits chimiques dont l'usage n'est pas en soi plus agréable, plus de Dumasier et de Agrippa, et dérivés de l'opium. Tous les pains ne sont pas égaux, mais c'est déjà trop qu'il se trouve

## CONSEIL DES MINISTRES

Paris, 1<sup>er</sup> juin.

Le conseil des ministres s'est réuni ce matin à l'Élysée, sous la présidence de M. Fallières.

**La question du Maroc**  
M. Pichon, ministre des affaires étrangères, a communiqué au conseil un télégramme de M. Ragusa, ministre de la marine, en vue de la première entrevue de notre ministre au Maroc avec les délégués du gouvernement chrétien, au sujet de l'exécution des mesures promises par ce dernier, conformément aux demandes que nous avons formées à la suite du meurtre du docteur Mechainp.

Il résulte de ce télégramme que l'entente de notre représentant au Maroc avec les représentants du mahdisme a été tout à fait satisfaisante.

**Le roi de Danemark en France**  
Le conseil s'est occupé de la réception protocolaire du roi de Danemark en France et notamment du voyage du Président de la République à Cherbourg, où il doit aller recevoir le souverain. Le président du conseil accompagnera M. Fallières.

**Affaires diverses**  
Le ministre des finances a annoncé la signature du décret aux termes duquel M. Mirraud, préfet de la Loire-Inférieure, est nommé directeur au Ministère des finances. Ce poste est vacant depuis la nomination du précédent titulaire, M. Delaunay, ancien préfet de la Haute-Vienne, à la direction générale des finances.

M. Louis Burthou, ministre des travaux publics, a rendu compte au conseil du voyage d'étude qu'il a fait dans le bassin minier de Briey.

M. Louis Burthou, ministre des travaux publics, a rendu compte au conseil du voyage d'étude qu'il a fait dans le bassin minier de Briey.

## LA GRÈVE DES INSCRITS MARITIMES

Paris, 1<sup>er</sup> juin.

Le grève formidable des inscrits et des non-inscrits maritimes qui vient de surprendre l'attention publique n'est pas un événement pour tout le monde. On savait, depuis le mois de novembre dernier, un certain nombre de non-inscrits, tel que le capitaine des Éléphants, aboutissant au mouvement sans exemple qui se produit, aujourd'hui, dans tous les ports de France.

Soudain, l'acte a été accompli. Les équipages, qui à coup débandèrent des paquebots, Marseille, Toulon, Le Havre, Brest, Nantes, Boulogne, Lorient, Dunkerque, Calais, le hier, et demain, Cherbourg, Calais, Le Havre, ont abandonné ou abandonneront le travail. Voilà bien la grève générale, telle que les socialistes unifiés la préconisaient jadis, telle que la prophétisaient les Bouquet et les Lévy, happés par la Cour d'assises.

Quelles seront les conséquences de ce geste ? Comment peut-il se produire presque impunément ? Dans combien de jours verrons-nous le dénoûment de la comédie ou du drame qui se joue ?

Quelques questions que l'opinion se pose, ont été posées à des initiés. Et nous résumons des renseignements que nous n'aurions pas d'apporter les événements quotidiens nous les soumettons à nos lecteurs.

## INFORMATIONS DIVERSES

### Mystérieux prisonnier

Paris, 1<sup>er</sup> juin.

Un individu, surpris au moment où il conduisait le chariot de M. René Boudon, maire de Saint-Jean-du-Gard, était arrêté et conduit à la maison d'arrêt d'Alais. Ce malheureux, âgé d'une trentaine d'années, avait été surpris par la police au moment où il se rendait à la messe, au milieu d'un cortège religieux, au moment où il se rendait à la messe, au milieu d'un cortège religieux.

### Frappee mortellement par son mari

Paris, 1<sup>er</sup> juin.

Le parquet de Toulon a été saisi hier à Villefranche par la police au sujet de la mort de Mme Boas, âgée de vingt et un ans, décédée le 17 mai. Marie Boas avait épousé un jeune homme, âgé de dix-huit ans, qui avait été frappé mortellement par son mari, avant qu'il se soit marié.

### La Fédération radicale contre M. Pelletan

Paris, 1<sup>er</sup> juin.

La Fédération radicale et radicale-socialiste de la Seine, s'est réunie hier soir, sous la présidence de M. Honnert, à la salle de la rue de Valenciennes, pour discuter le projet de M. Pelletan et de certains membres du comité ; il a insisté pour que la Fédération décide de demander un blâme contre l'ancien ministre de la marine à la prochaine séance du conseil municipal.

### Mère criminelle

Paris, 1<sup>er</sup> juin.

La Mère, 1<sup>er</sup> juin. — A Month-sur-Meuse, le 25 mai, une jeune femme, âgée de vingt ans, a été tuée par son mari, au moment où elle se rendait à l'école de ses deux enfants.

### Tombée d'un rapide

Romontaix, 1<sup>er</sup> juin.

Hier soir, vers onze heures, un garde-barrière du chemin de fer d'Orléans a trouvé sur la voie, à deux kilomètres environ de la gare de Verson, une jeune femme étendue sur la voie et portant à la tête une blessure profonde. Le garde-barrière a appelé le train express qui se trouvait en pleine voie, et dirigé sur Verson. Mais à peine le train avait-il dépassé la gare de Lamoignon que la blessée avait expiré. Elle avait pu faire connaître qu'elle était tombée d'un rapide partant de Paris à sept heures du soir. Elle est donc restée pendant deux heures sur la voie, sans aucun secours. On a trouvé dans ses poches des papiers et un mouchoir appartenant à M. J. Weber, ingénieur à Combray, dans le département de la Marne. On a recherché les conditions dans lesquelles le malheur est arrivé, mais on n'a rien découvert.

## LA CONFÉDÉRATION DU TRAVAIL

Paris, 1<sup>er</sup> juin.

On est d'une prudence extraordinaire à la Confédération générale de travail. Le camarade Poullet se refuse catégoriquement à l'entrevue. Il affirme ne rien avoir, tout au moins rien de sérieux, à propos de la grève des inscrits maritimes. Il se refuse à donner des renseignements sur la situation de la grève.

« Les inscrits maritimes sont des braves, des confiants. Ils ont pris leur détermination sans que l'on ait pu leur enlever leur confiance. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de bravoure. »

« Mais les capitaines, les patrons-pêcheurs et les armateurs, ils ne sont pas braves. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de lâcheté. »

« Les inscrits maritimes sont des braves, des confiants. Ils ont pris leur détermination sans que l'on ait pu leur enlever leur confiance. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de bravoure. »

## UNE MISE AU POINT

Paris, 1<sup>er</sup> juin.

« Les inscrits maritimes sont des braves, des confiants. Ils ont pris leur détermination sans que l'on ait pu leur enlever leur confiance. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de bravoure. »

« Mais les capitaines, les patrons-pêcheurs et les armateurs, ils ne sont pas braves. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de lâcheté. »

« Les inscrits maritimes sont des braves, des confiants. Ils ont pris leur détermination sans que l'on ait pu leur enlever leur confiance. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de bravoure. »

## LES MÉCONTENTÉS ET LES SATISFAITS

Paris, 1<sup>er</sup> juin.

« Les inscrits maritimes sont des braves, des confiants. Ils ont pris leur détermination sans que l'on ait pu leur enlever leur confiance. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de bravoure. »

« Mais les capitaines, les patrons-pêcheurs et les armateurs, ils ne sont pas braves. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de lâcheté. »

« Les inscrits maritimes sont des braves, des confiants. Ils ont pris leur détermination sans que l'on ait pu leur enlever leur confiance. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de bravoure. »

## LES MESURES PRISES PAR LE GOUVERNEMENT

Paris, 1<sup>er</sup> juin.

« Les inscrits maritimes sont des braves, des confiants. Ils ont pris leur détermination sans que l'on ait pu leur enlever leur confiance. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de bravoure. »

« Mais les capitaines, les patrons-pêcheurs et les armateurs, ils ne sont pas braves. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de lâcheté. »

« Les inscrits maritimes sont des braves, des confiants. Ils ont pris leur détermination sans que l'on ait pu leur enlever leur confiance. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de bravoure. »

## AU MINISTÈRE DE LA MARINE

Paris, 1<sup>er</sup> juin.

« Les inscrits maritimes sont des braves, des confiants. Ils ont pris leur détermination sans que l'on ait pu leur enlever leur confiance. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de bravoure. »

« Mais les capitaines, les patrons-pêcheurs et les armateurs, ils ne sont pas braves. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de lâcheté. »

« Les inscrits maritimes sont des braves, des confiants. Ils ont pris leur détermination sans que l'on ait pu leur enlever leur confiance. Ils ont fait un geste qui sera peut-être un jour considéré comme un acte de bravoure. »